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“我”和“你”
——— 济南阳光壹佰房地产开发有限公司董事长刘伟专访

5年教师经历让刘伟身上带着一种儒商的气息，自

2005年1月18日进入阳光100以来，刘伟开始了近8年的

房地产生涯。8年以来，他见证了济南房地产圈的风云

变幻，见证了这个行业的不断发展与壮大，市场竞合

的新升级与优化。

作为最早进入济南房地产市场的先行者之一，阳

光100始终矗立在风口浪尖的最前沿，引领着这艘市场

巨轮的前进方向。“阳光100的员工可以变，管理可以

变，甚至产品也可以变，但始终不变的是‘为城市和

客户创造价值’的企业理念”刘伟如是说。

深耕济南十年，阳光100以“更简朴、更自由、更

青春”的生活方式，让选择其中的城市白领完成了人

生的华丽转身，一个关于居住和生活的梦想在“两山

一水”的彻底换颜中，由理念变成了现实。

2012年阳光100公司年会，刘伟董事长做了“我”

和“你”的主题演讲，演讲结束时，他跟全体员工共

享了一曲由刘欢演唱的《我和你》

“我和你，心连心，同住地球村，

为梦想，千里行，相会在北京。

来吧！朋友，伸出你的手，

我和你，心连心，永远一家人。”

……

先说说“我”，真诚地面对“我”

“在这个已知的世界上，有许许多多这样的

‘我’，亚里士多德、孔子、秦始皇、伽利略、亚历

山大大帝……”看着笔者疑惑的表情，刘伟微笑着进

一步解释：“如果要问‘我’在哪里？答案是‘我’

在这里或那里。‘我’是存在的，上述名单已经证

明，所以接下来的问题是，如何研究和认识‘我’？

答案是，通过研究‘人’的存在。”

“‘人’的存在？”

“没错，虽然‘人’与其他事物一样，都存在，

但与其他事物不同的是，‘人’能领悟自己的存

在。”

“我明白了，就是说其它事物没有自我的意识，

但是‘人’知道自己是人。”

“是的，‘人’领悟自己存在的方式有许多种：

古人炼仙丹，以求长生不老；现代人美容化妆，提高

美丽程度；饿了大吃一顿，这是食物感；而在喝醉酒

的时候，许多人也会忘记自己的存在。存在其实是一

种现象，不妨称之为‘存在者’。”

“但事实是吃了仙丹的古人，也不能阻止死亡；

化了妆的现代人表里不一；吃多了，太撑，反而后悔

多吃；酒醒之后，‘我’还存在。”刘伟继续分析

道。

“哦，这就陷入了一种悖论。”

“是的，因此在‘存在’之前，还有一个什么

‘东西’左右或影响‘我’。”

“那是什么呢？”

“‘存在’之前还有一个‘我，我们称之为‘此

在’。因此‘我’的组成是这样的：‘此在’———

‘我’——— ‘存在者’。举例说明：孟子说‘人之

初，性本善’，而荀子则认为性本恶，经济学上有个

‘理性人’的假设……归根结底，我们一定要真诚的

面对 ‘此在’。”

“恩，那对于阳光100来说，‘此在’又是什么

呢？”

“阳光100的‘此在’，就是‘为城市创造价值，

为客户创造价值’的核心企业理念”刘伟说：“阳光

100的一切活动的执行都基于这个‘此在’，从2001年

斥巨资拿下济南原两大水泥厂1500亩土地整体开发

权，到今天五期的成功开盘；从兴济河改造、阳光新

路拓宽到刘长山公园建成开放；从阳光100小学开学到

济南外国语学校阳光100校区启用……阳光100时刻认

识到‘此在’”。

再说说“你”，真诚地面对“你”

“类推‘我’的思想方法，‘你’也是存在的，

这世界也有许许多多的‘你’，‘你’也有个‘存

在’和‘此在’问题，所以说，‘你’和‘我’是一

样的。”

“‘我’和‘你’是一样的？”

“是的，认识了‘我’，就认识了‘你’，

‘我’就是‘你’，‘你’就是‘我’，‘我’和

‘你’并没有不同。”

“怎样定义阳光100的‘我’和‘你’呢？”

“对于阳光1 0 0的‘我’来说，可能最直接的

‘你’就是我们的客户，认识到了‘你’的存在以及

‘我’和‘你’的关系，才有了阳光100‘为客户创造

价值’的服务理念”刘伟说。

阳光100认为客户这个‘你’跟企业本身的‘我’

并没有实质上的冲突，反而是一种相互依存的关系。

在这个认知的基础上，阳光100打造了一系列客户服务

系统：2005年阳光100建立了“阳光快车”客户服务平

台，开通24小时服务热线，致力于打造成一个统一的

客户服务平台；同时阳光100还有一个统一的客户活动

平台--“阳光100俱乐部”，俱乐部起步很早，如今已

打造成为一个完全信息化的超大数据库，通过数据库

做消费者调查分析，更科学、合理的了解业主需求，

高效率服务客户

“适者生存”和“善者长存”

访谈的最后，刘伟提出了两个颇具意味词语。

“我们都知道，‘适者生存’是达尔文进化论中

的观点，强调了对环境的适应性。‘适者生存’也成

为了诸多企业及决策者的应对法则之一，显而易见，

在现实的情况下，‘适者生存’是必要的和重要的，

但在一个相对稳定的环境情况下，大家都运用‘适者

生存’法则，则会出现‘善者生存’的情况”刘伟

说。

“‘善者生存’，这个‘善’又指的是什么

呢？”

“达尔文提出‘适者生存’的理论之后，后来的

科学家们却试图解释出合作、利他主义和自我牺牲精

神是怎样形成的。经过不懈地努力与探索，终于得出

了优化后的结论：在具有竞争性的环境中，人们生存

的最佳方法是合作，也就是‘善者生存’。”

“恩，基于这个理论，您怎么看待济南房地产市

场的竞争现状呢？”

“当下的济南乃至中国市场，其实很像一个大型

超市，房地产投资者就像是供货商，任何人都有机会

加盟，供货商获得生存的唯一要求就是满足卖场跟顾

客的需求，物竞天择，适者生存，这就是最原始的竞

争状态。”

近两年，许多一线房企进驻济南，陆续拿地展开

项目。“对济南楼市来说，迎来了前所未有的市场化

时代，一线品牌的逆市加快了济南市场格局的调整，

必然导致行业向少数品牌聚合，一些本土企业的生存

空间将面临巨大挑战，必然出现被淘汰出局的可能”

刘伟接着说。

“恩，这就是‘适者生存’的阶段。”

“没错，经过‘适者生存’的考验之后，存活下

来的企业将进入下一个阶段，这时候的市场已经进入

了一个相对健康稳定的阶段，这就好比一个顶级购物

中心，任何一个品牌都是经过筛选和匹配后的，这样

的市场讲究共赢共存，也就是我们前面说的‘善者生

存’。”

“哦，竞争的最后，其实应该走向合作！”笔者

恍然大悟。

“这当然是理想的状态，对于阳光100来说，面对

一次挑战和机遇，我们都要认识到‘此在’，搞清楚

‘我’和‘你’的关系，把握住‘善者生存’的道

理。只有这样，阳光100才能始终屹立在济南房地产市

场的最前沿。”

在跟刘伟交流的一个多小时中，笔者从一个房地

产商身上看到了思想者的影子，收获的不仅仅是一个

房地产项目的发展历程，更像是一场关于人生哲学的

感悟。而这，也正是阳光100一直引领济南房地产市场

的根源所在，就像阳光100价值观里的一句话说的那

样：企业的价值观有多高，它在未来的路上就能走多

远。

（楼市记者 葛未斌）
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